

Pluma
Jefe de la Biblioteca Provincial
de Palma



FELANIGENSE

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES

Redacción y Administración: Sociedad "Círculo Recreativo, Felanitx.

Año XL.

Sábado 28 de Abril de 1923.

Núm.º 2441

Grato recuerdo retrospectivo

San Salvador

El exhumar gratos recuerdos de la vida es de los placeres más dulces y deleitables que el corazón puede sentir, y forman en la vejez, y mucho más en la ancianidad, un conglomerado tan íntimo, que no es posible sustraerse a ese aliento que la memoria proporciona! Pobre de mí! Qué sería de mi alma y de mi sentimiento si en noches de insomnio, no recordara las impresiones que la naturaleza y la sociedad me proporcionó?

Hoy pues, puesta la pluma sobre las cuartillas para trazar este artículo sin mérito pero con mucho amor, será un día mozo y de aurora retrospectiva, que me hace erguirme sobre el pasado, que me hace elevarme sobre lo caduco, por encima de la muerte cercana, dada mi avanzada edad. Soy un despojo humano como cuerpo, pero me congratulo y me satisface ser un niño arrugado, cuando abrazo con el pensamiento, cariños que tomé a las cosas observadas.

Salíme yo una mañana de Mayo de 1910 desde la Fonda del célebre Terras, con cielo limpio y sol esplendoroso, al primer reflejo, proponiéndome visitar el histórico Santuario. No puedo recordar el nombre de la calle extrema de la población, pero sí llega a mi memoria como primera facultad del alma, que dejó el cuartel de Carabineros a la izquierda y la mansión eterna a la derecha, es decir, el cementerio, y una amplia carretera que debía ser la de Cas-Concos. La noche antes estuve muy desvelado, como sucede al naturalista, que sospecha descubrir con sus investigaciones, un secreto ignorado, o como esas niñas que les anuncian para el día siguiente, un fantástico viaje recreativo. Efectivamente, lo que mis propios ojos iban a presenciar, el panorama que la luz de mis pupilas fotográficas iban a impresionar, eran de lo más sorprendente y hermoso que en el mundo existe, belleza magna y bravía, en la isla, que los naturales no se dan cuenta exacta de ella, por hábito y por costumbre, y no aprecian en todo su valor lo que poseen; para esto se necesita amor verdadero a la tierra nativa y mucha instrucción general, de que carece el payés, que es el que más abunda.

Emocionado, con pulso recio, corazón agitado, y ensimismado, mi ascensión fué lenta y pausada por una carretera inteligentemente trazada en zig-zag, en elegantes curvas, cuya vía solo tenía el defecto de ser con demasiada pronunciada, pero que sin duda alguna, dada la configuración piramidal del monte, era difícil en un principio sin grandes y enormes gastos, darle suavidad a la cuesta. Hoy, con la modificación que vá hacerse, según tengo noticias, quedará perfecta, para que los autos puedan subir sin peligro, que es lo más importante, para que el turismo se desarrolle, deje riqueza, y vocee la belleza por todos los rincones del mundo.—Para Felanitx es una buena finca positiva y religiosa, moral y material, y muchos de los anhelos dispersos que el vecindario tenga en otras cosas, deben ponerse en esa atalaya, en ese faro inmenso, que anuncia a muchos kilómetros la situación de la Ciudad.

A mitad de camino hice un descanso, más por contemplar absorto lo que

mi vista alcanzaba, que por fatiga, en una capilita, y próxima a ella, una insignificante fuentecilla que brota de las rocas, cuyas aguas tan frescas como potables contribuyeron para aliviar mis fauces secas y sedientas. Continué la subida y por fin coroné la altura, esa altura de 511 metros sobre el nivel del mar, tan sugestiva. Me creía estar en el Himalaya predicando a la humanidad la paz. No podía contener el pecho la alegría que a modo de fuelle le hinchaba de contento. El mar, el puerto, el castillo Santueri, mole rival que está frente, evocaban en mí pensamientos profundos. Me parecía en aquel momento, ser más santo, más cristiano, más purificado de los defectos y miserias personales, al abarcar mis pupilas la grandeza de mar y tierra. Nadie salió a recibirme porque no era visitante de importancia, circunstancia que me complace mucho, por la libertad e independencia que se obtiene, pero me encontré con unos ermitaños ásperos, rudos, poco corteses para recibir a los visitantes, poco atractivos para hacer halagadoras las pocas horas de estancia. No lo censuro, es natural y propio de su vida austera y de aislamiento, y se diferencian poco en figura con el trato de gentes, con todas las demás comunidades religiosas, de clausura Pontificia ó sin ella.—Sería conveniente hubiera un ermitaño dedicado exclusivamente a Cicerone; es lástima, pues, que para el turismo no haya mejor recibimiento, que con ello ganaría la Ciudad felanigense. No tuve tiempo para conocer la vida íntima de estos buenos ascetas místicos, pero si solo están obligados a la conservación del Santuario y a la meditación contemplativa, como así creo, el punto de residencia no puede ser más apropiado para estar en contacto constantemente con el poder y la excelsa grandeza de Dios. Si son instruidos en geografía los envidio, pero envidio sin incurrir en este grave pecado, la escena matutinal y vespertinal que desde su celda contemplan. Morir allí, con la ventana abierta, es llegar a Dios mas rápidamente! Qué dicha ser Ermitaño abandonando la ponzoña social, y entregando el último aliento arrepentido a la misericordia Divina, a orillas del mar en un monte providencial! En esa altura, sin poderlo evitar, el hombre reflexivo se considera muy pequeño, y por tanto, todas las tentaciones y rebeldías de la carne, son más amansadas, más atenuadas, se santifica más el espíritu al despreciar los rastreros vuelos de la muchedumbre.

Mi curiosidad detallista e inspectora, poco ociosa siempre, me hizo advertir que los pararrayos del edificio santo, estaban inservibles, inútiles en absoluto: sus puntas desgastadas y fundidas por las tremendas descargas eléctricas recibidas: las barras de hierro viejas y oxidadas no eran aptas para conducir el fluido á tierra, en una palabra, era una imprudencia temeraria, permanecieran funcionando cuando las tempestades se presentan. Me extraño mucho que siendo el Santuario un orgullo local razonable y verdadero, no hubiera en la población persona alguna, que cayera en la cuenta del defecto, para corregirlo y enmendarlo. El hombre no se debe a sí mismo sino a la sociedad en que vive y vegeta, como parte integrada a la colectividad.

Este aparato sencillo y eficaz inventado por el físico americano Franklin

en el año 1752 es preciso revisarlo todos años con el barato galvanómetro y experiencias demostradas por observación, sólo su radio de acción segura, alcanza la altura de la tubular barra galvanizada.—Omito otros detalles en honor a la brevedad, pero si tengo que decir, que es doloroso no se haya generalizado más en España, para aumentar en intensidad las lluvias, pues después de cada descarga, las gotas son más gruesas y más abundantes. Después de un hartazo espiritual inmenso, en que la imaginación queda anonadada y confusa ante el espectáculo presenciado, se acercaba la hora en que Francisca presenta en la mesa ricos salmonetes fritos, y Terras su risa rara y estrepitosa, cuando me decidí regresar. A mitad de descenso, me encontré un bondadoso sacerdote, que subía a celebrarles la misa a los Ermitaños, lo que me hizo comprender, era día festivo y que los ascetas no tenían órdenes sagradas. Le conté el asunto de los pararrayos; y agradezco de todo corazón su atención a mi informe, porque a los pocos días, fueron desmontados. No tengo noticia hasta ahora, si fueron renovados haciendo una instalación moderna, pero si no lo están, ruego a quien corresponda, procedan con urgencia, de lo contrario, pronostico, la destrucción ó el incendio de la iglesia por una descarga, como sitio propicio a ello. Las leyes físicas son invariables como originales del poder de Dios.

SERAFÍN LEAL
Teniente Coronel de Inf.^a retirado
Calanda (Teruel) 31-3-1923.
(Continuará.)

Una visión de Fray Angélico

A la memoria del que en vida fué mi compañero, Cristóbal Barceló Mestre.

Aprisa llega la Primavera, cuando las ramas cubiertas de borbotones vibrantes de emoción, revientan sus pétalos convirtiendo su savia en augurio de dulces promesas. La brisa, jugando, dejó sobre los trémulos arbolitos, suaves y esponjosos copos blancos y morados..... Nos sugestióna todavía la sublime visión, con que la plácida naturaleza alegra nuestra alma niña, rebosante de júbilo, con sonrisa mística prometiéndonos una Primavera de ensueño, cual la del Paraíso.

Una urbe dorada se agrupa alrededor de un templo secular: en su frente también de oro, duermen soñando amores, unos pináculos sombríos y pensativos complemento de una arquitectura fría: la gigante ca torre cuadrada falta de cúpula, adherida al templo, esparce, gimiendo, resonante lengua metálica demandando a las almas nobles una oración.

Vigila mas allá irguiéndose, la profana torre del Consistorio cubriéndose con capota de elegante alero rematada con monumental veleta: es el templo que la Ciudad erigió a Cronos, para musitar con monotonía eterna, el tintineo de las horas.

Cobijada por dos raquíuticos cipreses, callados al recogimiento de la paz serena, una ermita reposa en la cumbre de un montículo cercano simbolizador de el del martirio del Gólgota: turba el

silencio invadiendo los aires, la esquiva evocadora de extrañas melancolías.

Entre la gama azul y oro, sumida en el ambiente con intensidad máxima de luz y color, una pequeña cadena de montañas enlaza una pirámide colosal y esbelta, ornada su cúspide de un Santuario de mansión celeste, difúndese bajo el dosel límpido y esplendente de un cielo de azul purísimo..... Descansa en todo la suavidad, dote suprema de Mallorca, alma del paisaje mallorquín.

De repente, una mágica visión corona de cúmulos celajes el Santuario: aparece en su umbral una Virgen morena de rúbias trenzas con manto azul poblado de estrellas, y llevando entre sus brazos al Niño Dios. Sobre una nube rosada, cabalgan en dirección a la Ciudad de oro, una procesión indefinida de ángeles, vistiendo ricas túnicas de vibrantes colores: tocan unas áureas trompetas, y tañen otras argentadas liras, alzan al aire sus maravillosas y radiantes alas, y, recogiendo la gasa suave de los almendros vecinos, amortajan en ella un alma desprendida de la tierra en los albores de su vida, y coronan su testa, con guirnaldas de fragantes perfumes..... de rosas otoñales.

Con éxtasis maravilloso contemplaría la escena augusta el divino Fray Angélico. ¡Ah, las dulces visiones del pintor toscano!

El ogro formidable del Maryo, con su terrible soplo, agitó las ramas floridas y todas las flores del almendro, yacieron esparcidas por el suelo. Aparecieron nuevamente las ramas desnudas y retorcidas, augurando nuevas tristezas de infortunio.

¡Blanca canción del almendro, tu simbolizas al héroe ingenuo que es sacrificado en los albores de la lucha! Como la teoría precoz, como todas las posibilidades de la reina Ilusión, que sucumben, tus flores son un fracaso y están condenadas a no tener vida.

MATEO OLIVER C.
Cas Miot abril de 1923.

Nuestros amigos de América

Desde el día de la corazonada en que, sin reparar en nuestras escasas facultades, aceptamos la dirección del vetusto semanál, venimos laborando, con perseverante esfuerzo, para conseguir la mallorquinización de "El Felanigense", con el resurgir venturoso del alma regional. Nosotros que, en holocausto a nuestra Patria verdadera, aceptamos el sacrificio del grande esfuerzo de propugnar y alentar el renacimiento del espíritu de Mallorca, mayormente en su idolatrado idioma vernacular, tragando hiel y vinagre en nuestras humildes campañas, no podemos enmudecer cuando el elogio brota espontáneo y el alma añoradiza del ausente nos dice de su gratitud, de sus amores pátrios de su consuelo espiritual por una sola de las palabras que en mallorquín escribiéramos.

En verdad que la triste ausencia aviva los sentimientos nobles y allá lejos, en las exuberantes tierras americanas, el emigrado llora los yerros de nuestro pueblo en oprobio, sus propios yerros, al renunciar a las dulzuras del conocimiento gramatical de su habla gloriosa. Perdido en las lejanías cual náufra-

go en mar proceloso al dolor de la ausencia acompaña la tortura de no saber ni poder consolar el corazón en sus añoranzas con los áureos efluvios del alma, con el bálsamo divino de nuestra lengua vernacular que no es precisamente simple variedad fonética, ni una manera distinta de hablar sino también manera propia de pensar y de sentir; es la lengua de un pueblo, por decirlo exactamente, su misma alma hecha visible y tangible.

Copiamos de una carta, recientemente recibida, de nuestro joven amigo, D. José Gayá, trémula de patriotismo verdad y rectilíneo, venturosamente desprendido de estas artificiosidades aprendidas en libros capciosos, definidores de patrias que se osaron clasificar en chicas y grandes.

Leibnitz, el filósofo alemán eminente, afirmó: *Los mapas podrán darnos a conocer las fronteras de los Estados, pero nunca los límites de las naciones que, contrariamente, determina la armonía de las lenguas.*

Dice así, la querida letra del patriota ausente:

"Por Pedro Coluví he recibido unos números de "El Felanigense", los cuales me he leído desde las secciones del Ayuntamiento, en los cuales notifican haber recaudado por transporte de reses durante una semana la enorme cantidad de 14'50 pts. hasta el anuncio de venta de un mulo de *set pams i mitg*; por estos periódicos me he enterado con mucha alegría que la Sociedad "Círculo Recreativo", está progresando grandemente, esto me dá una

gran alegría pues yo soy socio fundador de dicha Sociedad; veo que "El Felanigense", es administrado y redactado por la Recreativa y trae algunos artículos de bastante interés, sobre todo para aquellos que como yo están alejados de este Felanitx adorado; hoy que estoy lejos de mi Patria querida, comprendo el inmenso cariño que se siente por el pueblo donde ha nacido uno por pequeño que este sea, y *basta una sola palabra escrita en mallorquín en un periódico para sentir removerse todas las fibras de mi corazón y sentirse adormecer, al arrullo de nuestro idioma, en un inmenso cariño para este Felanitx que tanto quiero. Quien supiera escribir en nuestra lengua nativa!*

En los mismos periódicos he leído la noticia de la fundación de un "Orfeo", llamado Auli del cual tu eres director por cuyo motivo te doy mi más sincera enhorabuena y les deseo a todos un feliz éxito."

En párrafos siguientes pide ser suscriptor de "El Felanigense", y socio protector del "Orfeo."

Nuestras amarguras y sacrificios en la dirección del semanal quedan compensadas con creces y son estas sinceras al par que cordiales adhesiones un motivo respetable y un aliento más para proseguir con firmeza en la orientación emprendida de fidelidad al sagrado espíritu de Mallorca que nos ha valido, durante el primer trimestre, cincuenta y tantas altas.

P. O. D.

celebraran este año la fiesta del proletariado.

El primero de Mayo, fiesta del trabajo, la Unión Obrera lo festejará de acuerdo con el siguiente programa:

A las 7 de la mañana concierto de música por una de las bandas de esta localidad frente al local social.

A las 8 lunch popular.

De tres a seis de la tarde nuevo concierto de música en igual sitio del celebrado anteriormente y por la noche mitin en el local de la "Unión", en el que hablarán oradores de esta Ciudad.

La Federación Católica Obrera solemnizará la jornada de Mayo con un almuerzo por la mañana y anocheado con una velada literaria musical en la que concurrirá el directorio de la misma.

En la noche del 25 de los corrientes ocurrió un incendio en una cuadra de la calle del Arenal habiendo podido ser sofocado a la hora de iniciado.

Fueron pasto de las llamas varios cajones de madera, el techo y un pavo.

Las pérdidas ascienden a unas 300 pts. y no habiendo que lamentar, venturosamente, desgracia personal alguna.

El servicio de pasajeros entre esta ciudad y Porto-Colom, mejorará notablemente con la adquisición de un autocamión que acaba de hacer D. Antonio Febrer.

Actualmente se construye la carrocería en el taller de D. Guillermo Oliver, dotándose al coche de 14 asientos con todas las comodidades apetecibles.

Estará en disposición de prestar servicio a principios de Junio próximo.

El Ayuntamiento acordó solicitar a la Superioridad, a propuesta de la Junta local de 1.ª enseñanza, la construcción de una Escuela Graduada con tres grados y una escuela unitaria para niñas. Albricias! por fin. Calma tu contento, felanigense; el digno Ayuntamiento es de la vecina ciudad de Campos que, satisfaciendo las ansias del progreso, en una de sus últimas sesiones, tomó el honroso acuerdo.

Nuestro Ayuntamiento, hasta hoy, se ha hecho el sordo a nuestros reiterados ruegos. Somos pésimos abogados; tenemos mala sombra, peor suerte que las dignísimas damas... del homenaje a la duquesa de la Victoria. Podemos confiar en la recta intención y buena voluntad del actual Alcalde? Dios lo quiera!



El jueves próximo día 3 de mayo se celebrará solemne fiesta dedicada al Santo Cristo del Calvario. A las nueve subirá la procesión al Oratorio, donde se celebrará oficio solemne y sermón por D. Antonio Bennaser Vicario. Seguidamente se hará desde el monte la bendición de frutos.

De nuestra política.

Notas de la semana.

El pasado domingo se presentó encapotado, gris, lluvioso, cual si la Providencia mantuviera, todavía, el veto a los liberales felanigenses. Nuestro buen amigo, impertérrito e impenitente anti-Verga, dijo:—Daría mi sueldo porque lloviera tal cual hasta clarear el día.

No escuchó, el Señor, los ruegos de las parcialidades humanas y rasgóse el velo que cubría la ciudad, mostrándose alegre el divino sol de primavera. En unos pocos instantes resplandecía ufano en todo el ancho cielo triunfador, disipando los últimos girones de nubes flotando cual banderas de combate en el azul celeste.

En manifestación van a la estación los liberales presididos por el Comité. Marcha al frente marcial la charanga del partido y en pos de ellos van numeroso gentío, abigarrada multitud, en donde contarse pueden los colores de partido; la proporción es dupla y

progresiva, al decir de cierto amigo matemático: 2 liberales es a 4 conservadores es a 8 indiferentes es a 12 curules y vuelta a empezar.

La estación, el andén y sus alrededores llénase de gente ávida de conocer el discutido candidato albista. Las gentiles *allotes*, capullos divinos de nuestro jardín, dán la nota dominguera, esparciendo por doquier su gracia, simpatía y dulzura. De pronto, suena estridente un silbido; es el tren expreso en que llegan los liberales... sin novedad. Muévase la multitud ansiosa y llega a nos confuso murmullo de voces; nos dicen que se oyó, a derecha y siniestra, la sola exclamación: *Ara vé, En Verga!*... ni que fuera el sargento Vasallo o el héroe de Cascorro!

Fernando de Baviera, el de los sentimentales, pasó fugaz cual un meteoro, casi desapercibido. Juan March, el que traficó en cerdos, pasó pausadamente entre índices en acción y miradas absortas: *Aquest és En Verga!* E-tupefacción, desilusión, desventura. Decían unos: es un ogro; decían otros: es un déspota; y, por la realidad de su semblante, es pasta de Angelus.

La ciudad de Felanitx pudo, en la tarde del domingo, 22, despejar la incógnita: *Ja sabem com es; En Verga.*

El Teatro Principal llenóse de bote en bote. La concurrencia numerosa se estrujaba por pasillos y corredores. Convencidos o curiosos? Lo mismo dá. Todo mitin reclama tan sólo oradores y público; pues los hubo, el éxito era innegable. Nosotros, amantes de estos actos cívicos y populares, restamos satisfechos al constatar como sabe usar de sus derechos políticos, nuestro amado pueblo de Felanitx.

Habla en primer término, dando comienzo al mitin que presidió nuestro amigo, el jefe del partido liberal, don Guillermo Perelló, el joven palmesano, orador ampuloso e incongruente. D. Jaime L. Pou. Pretende triturar el partido conservador y, a nuestro entender, quedó mal parado el régimen. Háblanos del respeto a los sagrados intereses espirituales de los pueblos y el orador mallorquín, dirigiéndose a un público mallorquín, se expresa en castellano, vulnerando el más sagrado de nuestros intereses espirituales. No nos convenció lamentando sinceramente que despreciara nuestro preclaro idioma, hablando en lengua de Castillá.

Síguele en el uso de la tribuna, Don Pepe Enseñat, el orador de los lirismos y bellas imágenes. Habla en mallorquín muy acertadamente defendiendo la libertad y el derecho a la vida ciudadana, de todos los hombres. En un párrafo muy bello dícenos que el corazón de la tierra está en todos los hombres iguales ante la libertad y la justicia.

Habló luego, el veterano político, D. Fernando Pou, en nombre del partido reformista. Orador caústico y de punzante ironía, se expresa en mallorquín. Hace 27 años ya que empezó su apostolado en defensa de la Libertad. Gentilmente ofendió los aplausos a la memoria del inolvidable felanigense por cariño y voluntad, el notario don Julio Fermín de Quiñones, sembrador de nobles ideales. Entre chanzas y burlas nos divierte, regocijándonos muy mucho cuando afirma darse vergüenza de llamarse reformista. Claro, es un poco regresivo para el viejo republicano.

Hace seguidamente, uso de la palabra, el candidato D. Luís Alemany. En mallorquín muy cuidado y elegante se expresa el orador de dicción fácil y adornada. Glosó bellamente la trilogía de la Libertad con la total emancipación del hombre. De grandes condiciones oratorias mereció justos y unánimes aplausos patentizando, una vez más, las excelencias de nuestro idioma popular para la oratoria tribunicia.

Por fin levántase D. Juan March y adelantándose al público exclama: *Jo som en March, en Verga, el mateix Verga que fa uns anys anava de poble en poble comprant porcs. Jo som en Verga...* etc.

Ecce Homo; ahí tenéis el hombre. Hoy vengo en demanda de vuestros votos.

Terminado el acto candidatos, oradores y sus acompañantes, seguidos de numeroso público, se trasladaron al Círculo Liberal donde fueron obsequiados con un espléndido lunch.



En Vicens Mut, il·lustre cavaller mallorquí, escriptor, celebrat historiador cronista de Mallorca i militar espanyol, nasqué a Ciutat de Mallorca l'any 1641 morint, als 73 anys, després d'una vida ben aprofitada, plena d'activitats i múltiples treballs. Estudià humanitats en el Col·legi de Montesion, vestint l'hàbit d'Ignaci de Loiola el 6 de Maig de 1629; pero, ben prest, abandonà la Companyia de Jesus, per causes ignorades. Dedicant-se, després, al estudi de les matemàtiques i de la jurisprudència es doctorà en Dret i, en exercici de la seva facultat, estudià la carrera de les armes. Fou Sargent Mayor de Mallorca, càrrec aleshores de molta importància i enginyer general del regne. Durant la guerra separatista de Catalunya, dita dels Segadors, passà a la península combatent la revolta catalana a les ordres del seu gran amic Pere de Santacília. En 1641 fou nomenat cronista general de Mallorca.

Escrigué moltes obres de ciència militar, de jurisprudència i d'història, en llatí i en llengua de Castella. De totes, la més elogiada i coneguda, és la continuació de l'«Historia del Reyno de Mallorca» començada per En Damelo, de la que en diu, En Vargas Ponce: «es un monumento indeleble que darà gloria a su autor hasta la posteridad más remota.» En Bover fa constar que, l'historiador En Vicens Mut, no estudià mes arxiu que el de la Ciutat de Mallorca «pues, a haber penetrado en los del Real Patrimonio, de la Real Audiencia, del Cabildo eclesiástico, en el episcopal y en los particulares de cada pueblo, no incurriera en las graves equivocaciones en que incurrió con mucha frecuencia.

L'il·lustre mallorquí del segle XVII, època de decadència i de vergonyoses renunciacions, morí el 27 i l'endemà 28 d'Abril de 1687 es celebraren les solemnes exèquies del Sargent Major, En Vicens Mut, enginyer de S. M. Felip IV i cronista del Regne de Mallorca; fou enterrat en la sepultura del seu llinatge situada al costat de la porta de la capella de Sant Pere de la Seu Mallorquina.

PERE D'ALGOREFA



28 Abril 1923

Tu que enfangat en l'humana desferra, no aixeques mai les mirades al Cel, quan la mort vengui a arrencar-te d'arrel, te quedaràs sense'l Cel, ni la terra.

Nuevo servicio de Automóviles
(CAMIONES)

DE BARTOLOMÉ CERDÁ Y C.^a

Diario a Porto-Colom y los sábados a Palma.
Viajes extraordinarios a precios reducidos.

Mulo de 2 ½ años y 7 ¾ palmas de alzada se vende. Alfarería de J. Amorós calle Zavellá.



Desde el domingo existe en nuestra ciudad, instalado en la plaza del Arrabal, un puesto de feria donde se rifan *Ninots* con lucro desmedido. No comprendemos como nuestra autoridad permite esta explotación por el juego y mucho menos subsistiendo la prohibición acertada, del Ministro de Gobernación, de toda clase de juegos de azar y de envite. Es de creer que nuestro Alcalde desconoce el funcionamiento de estas rifas que dejan un margen excesivo de beneficio líquido. Y si obedeciese a que superiores disposiciones obligan a tolerar semejante juego en desmérito de la ley y en perjuicio del pueblo le rogaríamos ordenara a dichos señores tributasen con el 50 p% de sus transacciones, en provecho de la Casa Hospicio Hospital.

Siguiendo la costumbre de años anteriores, nuestras sociedades obreras,

En viaje de propaganda política trasladáronse una comisión de conservadores al vecino lugar de *L'Horta*. Se nos dice que al iniciar los parlamentos, dando comienzo el mitin de propaganda política, atajó es el alcalde pedáneo, cual el monterilla famoso, no tolerando discursos contra toda razón y derecho. Protestamos del hecho en nombre del civismo y del derecho ciudadano que está muy por encima de tirios y troyanos.

Fellexió trascendental: *Aixó del su fragi electoral de diumenge deu ésser per l'ànima dels difunts que voten!*

EL ORDENANZA



El pasado lunes subió al cielo, arrebatado al cariño de sus padres, por cruel y rapidísima dolencia, el niño Francisco Riera, hijo de nuestro buen amigo el fabricante de licores de esta ciudad D. Miguel.

Pidiendo al cielo resignación para los padres del malogrado niño, les enviamos la sincera expresión de nuestro sentimiento.

Por tratarse de nuestro paisano y amigo el presbítero don Antonio Gayá, copiamos del importante periódico de la ciudad argentina de Mercedes "El Despertar", las siguientes líneas:

"Este distinguido sacerdote que por espacio de once meses desempeñara el cargo de teniente cura de esta ciudad, ha sido nombrado por Ilmo. Señor. Dr. Francisco Alberti, Obispo de La Plata, para desempeñar el mismo puesto en la ciudad del Norte, San Nicolas de los Arroyos.

El Pbro Gayá, deja en esta ciudad gratos recuerdos, a pesar de su corta permanencia. Su acción tranquila, el cumplimiento de su ministerio, su comportamiento digno en todos los actos, que requirieron su presencia, harán que su recuerdo perdure.

Deseamos al Pbro. D. Antonio Gayá, grata permanencia en su nuevo destino.

Nosotros por nuestra parte, después de felicitarle por los conceptos encomiásticos y afectuosos con que le despiden los que hasta hoy han convivido con él, entre los cuales ha dejado tan agradable recuerdo, le deseamos muchas prosperidades y un próximo retorno a la tierra.

Se encuentra en esta ciudad, pasando una temporada, al lado de su distinguida familia, nuestro querido amigo, el joven Oficial de Aduanas, don Pedro Planas Caldentey.

Deseamos que su estancia en Felanitx le sea grata.

En la mañana de ayer, dió a luz con toda felicidad una robusta niña la señora esposa del Administrador de Correos de esta ciudad D. Jaime Gayá. Tanto la madre como la recién nacida siguen en perfecto estado de salud.

Reciba la familia Gayá nuestro cordial parabién.

Después de larga y agotadora enfermedad, falleció ayer confortada con los auxilios de la Religión la noble señora D.ª Antonia Obrador, viuda de Obrador.

Muy estimada y rodeada de consideraciones, su muerte ha sido muy sentida por cuantos se honraban con su amistad.

Reciba su desconsolada familia muy especialmente sus hijos políticos, el comandante de infantería D. Avelino Banquells y el concejal de nuestro Ayuntamiento D. Juan Lladó, la expresión de nuestro sentido pésame.

EL NIÑO PRECOZ

Movimiento de la población durante la pasada semana

Defunciones: Francisco Riera Reselló; Micaela Suñer Artigues.

Nacimientos: Bartolomé Caldentey Obrador; Pedro Oliver Massutí; Miguel Adrover Adrover; Antonio Forteza Fuster.

Matrimonios: Rafael Sansó con María Mestre; Carlos Ordoñez con Carmen Caldentey; Sebastian Barceló con

Rosa María Barceló; Rafael Ramon con Isabel Obrador; Jaime Rosselló con Margarita Uguet; Juan Mestre con Francisca Riera.

NODRIZA

Se necesita para lactar en casa de los padres. Conviene sea primeriza. Informes en esta imprenta.

¡FUÉ.....!

¿Oiste, hermosa Nela, al anochecer de aquel día, las campanas de tu Iglesia? Tocaban a muerto y pareció como que tocasen por nosotros, por nuestro amor que moría.... que había muerto ya.... Fué, y sólo recuerdos confusos de algo que tenía que suceder guarda mi imaginación.... Fué, y ni siquiera me acuerdo como....

Duermen tristes, en el cajón de mi mesa, las cartas que tu escribieras y que feliz me hicieron al recrearme en su lectura. El tiempo, al cicatrizar la herida que en mi corazón se abrió, hará que pueda leerlas de nuevo un día —¿lejano aún?— y al saborear en ellas felicidad que pasó, una lágrima, nostalgia del entonces, corra quizás por mi mejilla y al caer sobre el escrito papel, borre acaso un juramento, una protesta de amor que fué....

Pasó el tiempo aquel ¿verdad Nela? ¡Bah! No es eso lo que hay que lamentar; lo que debemos llorar, lo que debemos ver, triste el alma y destrozado el corazón, es.... que ya no volverá ¡Fué!.... Me quisiste como puede querer una mujer; te quise con toda la ilusión de mi juventud y de mi alma soñatriz... ¡Fué! El amor y como el agua de un arroyo, corre, sigue rápido su camino.... hacerle retroceder.... ¡¡¡jamas!....

Tocaban a muerto las campanas al anochecer de aquel día y sin saberlo lloraban la muerte de nuestro amor. Dejamos que escapara el dioscello que felices nos hiciera al arrullar de su canto y.... fué una lágrima, un adiós. Fué, el ocaso de una tarde autumnal, melancólica y gris.... Fué, la rápida fuga de un amor... Fué, el cansino batir de alas de amorcillos que, tristes, huían, desaparecían.... Fué, y ni siquiera me acuerdo como....

LUIS CORAZON



En el Ayuntamiento

Sesión celebrada el día 21 de Abril 1923.

La presidió el Sr. Alcalde D. Baltasar Nicolau Artigues y asistieron 10 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se dió cuenta el Ayuntamiento de haberse recaudado por el arbitrio transporte de reses durante la última semana 19'30 ptas.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se concedió permiso a Onofre Vaquer Adrover para enlucir la fachada de su casa calle del Mar de esta Ciudad.

Se acordó que las instancias de don Andrés Martorell D. Miguel Capó don Pedro J. Adrover y D. Bartolomé Ferrer que piden realizar obras pasen a informe de la respectiva Comisión.

Se concedió permiso a Bartolomé Ferrer Artigues para ensanchar el portal de la cochera que posee en la calle de Roig.

Se acordó facilitar bordillo de piedra caliza a Bárbara Vaquer para hacer la acera a su casa calle de los Huertos.

Se autorizó a Juan Puigserver Binimelis para levantar un nuevo edificio en la calle de Bellpuig debiendo de sujetarse a la alineación y rasante que se le marque.

Se enteró el Ayuntamiento de las disposiciones publicadas en el B. O. de la presente semana.

También se enteró la Corporación de la resolución dictada por la Dirección General de la Deuda y Clases Pasivas que reconoce un crédito de este Ayuntamiento contra el Tesoro de 95'12 ptas.

Se aprobó la distribución de vecinos en 6 secciones para el sorteo de los vocales asociados que han de formar parte en su día de la Junta Municipal, acordándose se exponga al público a efectos de reclamación por espacio de 6 días.

— 64 —

Verá que cuando envuelve al inocente, aquello no es castigo, ni desgracia, por cuanto al que á Dios teme, y está en gracia ningun mal le sucede realmente (15), ni le alcanza.

Mirando pues las moles, que han caido, matando y destrozando gente inmensa; ¿el Dios vengador, de ellas, cual de prensa del lagar de su ira, se habrá servido sin indulgencia?...

Los aplastados cuerpos, y los trozos del cuerpo separados, y el gran lago de sangre... ay! ¿Será que un Dios airado en las uvas, que pisa, hace destrozos, miedo causando?...

Será:: Mas, musa mia, no te atrevas en honduras entrar, y hacer juicios: teme si tus pecados, y tus vicios, que merecen de Dios, que airado llevas, grandes suplicios.

Escapar no pretendas de la mano de tu severo Juez omnipotente, que si calla, y te sufre muy paciente, su brazo te herirá tarde ó temprano, oh delincuente.

A donde podrás ir, que del alcance (16) de su saber infinito estes fuera? A donde huirás, que él no te vea, y de su arco tendido no te alcance flecha certera?

Si porque no te coja, y no te hiera, al centro te metes de pardas nubes; y de allí mas arriba al cielo subes; y por buscar asilo, á la alta esfera tímido huyes:

(15) *Timenti Dominum non occurrent mala.*-Eccli. 33 v. 1.

(16) *Quo ibo a spiritu tuo, et quo á facie tua fugiam.*- Si ascendero in caelum etc. Psalm. 138 v. 6 seq.

— 61 —

Y como en su furor él de tristeza, de oscuridad y sombras te ha cubierto, y en el feo sepulcro, que ha abierto, te llena, sepultando tu riqueza, de abatimiento.

Entesado su arco, cual enemigo, su indignacion lanzando como fuego; mató lo más hermoso y lo mas bello, que en tu gran pabellon tenia abrigo y hondo consuelo.

A jóvenes robustos y gallardos, sacerdotes, doncellas, niños, viejos, magnates... á todos nadie escepto, él disparó sus flechas, y sus dardos todos certeros (10).

No perdona la cólera divina de tan funesto estrago al fervoroso predicador, que cual Pablo celoso al pueblo rompe el pan de la doctrina muy cariñoso.

Ni aun han perdonado los escombros, ¡oh hija de Sion! á aquel ministro y sacerdote fiel, que imita á Cristo, y la pesada cruz lleva en sus hombros muy compungido.

Ni acordarse parece de la peana (11) sagrada de sus pies; de aquel Santuario de do, para ofrecerla en el Calvario tomó naturaleza y carne humana Para salvarnos...

Que has hecho, Felanitx! Y que pecado, atrae sobre tí de Dios las iras?... Por qué, Padre amoroso así castigas al pueblo, á quien de amor prendas has dado tan esquisitas?

(10) *Thren. ibid. v. 4.*

(11) *Non est recordatus scabelli pedum suorum in die furoris sui?*-Thren. ibid. v. 1.

Se acordó que los contratistas de los arbitrios Puestos Públicos de la Plaza y Ferias y Mercados correspondientes al finido ejercicio de 1922 a 23 levanten sus respectivas fianzas por tener saldados sus compromisos.

Se acordó que la instancia de Lorenzo Bennaser Soler que pide ser repuesto en su cargo de peón caminero y ha sido remitida a informe de este Ayuntamiento por el Exmo. Sr. Capitán General de estas Islas, quede sobre la mesa por 8 días.

También se suspendió la resolución sobre aumentar dos parejas de la guardia Civil montada en esta Ciudad.

Se acordó abonar 300 ptas. anuales al Maestro D. Andrés Riera para pago de su casa habitación; designándose al concejal D. Bartolomé Vaquer para que practique las gestiones necesarias a fin de conseguir una baja de la cantidad que se pide por alquiler de la casa que ocupa el Maestro D. Antonio Alomar.

Por último se acordó el pago total de la tubería de hierro que ha adquirido este Ayuntamiento por concurso para la conducción de las aguas de la Fuente de Santa Margarita.

Y se levantó la sesión.

CIUDAD DE FELANITX CONVOCATORIA DE SORTEO

D. Pedro Ordines Prohens presidente accidental de los vocales natos de la Comisión de la parte real del repartimiento.

Hago saber: Que siendo el número de electores que figuran en la lista para la designación de los vocales electos de esta Comisión de evaluación, superior a quinientos, corresponde practicar entre ellos un sorteo para determinar los cincuenta que de una manera directa y secreta pueden elegir a dichos vocales y, a este efecto, se hace público que el día 3 del próximo mes de Mayo a las diez horas en la Casa Consistorial tendrá efecto dicho sorteo, que puede ser intervenido notarialmente por cualquiera persona con derecho electoral.

Lo que se hace público para general conocimiento.

Dado en Felanitx a 25 de Abril de 1923.—Pedro Ordines.

MUNICIPIO DE FELANITX CONVOCATORIA DE SORTEO

D. Miguel Reus Bennaser Presidente accidental de los vocales natos de la Comisión de la parte personal del repartimiento.

Que siendo el número de electores que figuran en las listas para la designación de los vocales electos de esta Comisión de evaluación, superior a quinientos, corresponde practicar entre ellos un sorteo para determinar los cincuenta que de una manera directa y secreta pueden elegir a dichos vocales y, a este efecto, se hace público que el día 4 del próximo mes de Mayo a las diez horas en la Casa Consistorial tendrá efecto dicho sorteo, que puede ser intervenido notarialmente por cualquiera persona con derecho electoral.

Lo que se hace público para general conocimiento.

Dado en Felanitx a 25 de Abril de 1923.—Miguel Reus.

VENDO

Bicicleta marca B. S. A., en muy buen estado, neumáticos casi nuevos, a toda prueba.

Para informes, Prohisos, 13, Felanitx.

CALLICIDA MÁGICO

Con tres veces de usarlo se consigue la curación radical de callos y durezas.

De venta en Farmacias y Droguerías.

DEPÓSITO:

FARMACIA DE ARTIGUES
FELANITX (Mallorca)

LOTERIA NACIONAL

SORTEO EXTRAORDINARIO

En la Administración de esta ciudad se han recibido los billetes del día 11 de Mayo. Valen 500 pesetas, siendo el primer premio de tres millones.

Los décimos valen 50 pesetas.

CONSTRUCCION de TRILLADORAS MECANICAS PATENTADAS

MESTRE Y NADAL

Garantizamos bajo contrato nuestra Trilladora mecánica que, en donde se presentó, consiguió éxitos resonantes.

Trilla cereales, arroz, maíz y toda clase de legumbres.

Antonio Vaquer
Sastre

Mayor, 24 Felanitx

La Cuyña Mallorquina

La quinta edición de este interesante libro se ha puesto a la venta en la imprenta de este semanario y en las principales librerías de Palma y de los pueblos.

FABRICA DE GÉNEROS DE PUNTO

de JOSÉ SIRER

EXTENSO SURTIDO EN MEDIAS Y CALCETINES
TIPOS CORRIENTES, ENTREFINOS Y FINOS

Para pedidos al fabricante.

En Palma, Viuda de Miguel Sansó, Tamorer, 5, 2.º

Cemento

Se vende a 60 cts. saco de 35 kilos.
Fábrica de Alzamora y C.^a
Alquiler de sacos a precios módicos.

AUTO DE ALQUILER

Se hacen viajes a precios módicos.
Para informes a José Ferrer (a) Company, Huertos, 61.

IMPRENTA DE B. REUS

— 62 —

Por qué con el culpado, al inocente
envuelves en desgracia tan terrible?
Por qué sin escepcion a muerte horrible
todo arrastra, cual rápido torrente
tu ira temible?

Por qué en el paso tierno, que medita
el pueblo en el encuentro de tu Madre,
allí de cariñoso y dulce Padre
te vuelves en leon, que brama y grita
centelleante?

Por qué... Mas quien será tan atrevido
que de tu providencia y gobierno
la justicia no adore con respeto,
si reúsan la razon y el sentido
flacos hacerlo?

Eres justo, Señor, y siempre rectos
tus juicios (12), por mas que no los comprenda
el hombre, y esplicar ciego pretenda
de tus obras el plan, y mil proyectos
vanos estienda.

No prosigas, impio, en la costumbre
de necio blasfemar de cuanto ignoras (13)
pues que con esto la ira te atesoras
del que en eterna inaccesible lumbre
siempre demora (14).

Con la bondad de Dios y su justicia
no sabes conciliar estos estragos,
y en desastres fatales tan amargos
no descubres sino de gran sevicia
cruelles amagos.

Mas si cuando la fé seguir rehusas,
siguieras la razon, como te jactas,
tus ideas verias ser no exactas,
y que de tu razon muy torpe abusas
y desbaratas.

(12) *Justus es Domine, et rectum judicium tuum.*—Psalm.

118. (13) *Quaecumque quidem ignorant blasphemant.*—S. Ind.

v. 10.

(14) *Lucem inhabitat inaccessibleem.*—1 Tim. 6 v. 16.

— 63 —

Las causas naturales él no impide,
sino cuando milagros obrar quiere;
y obligacion de obrarlos él no tiene,
cuando al capricho humano, que los pide,
bueno parece.

Que el paredon ruina amenazaba
Felanitx todo claro lo veía;
con todo tanta gente allí á porfia
cargó, cuando el sermon se predicaba,
que no cabía.

Qué mucho que cayese, y su gran peso
causase aquestos males, que lloramos?
Fuera tentar á Dios pedir milagros
para impedir de aquel fatal suceso
tantos estragos.

La culpa quien la tuvo? Aquellas gentes,
que sin temor alguno, y sin reparo
sobre el muro, cual si fuese San Carlos,
subieron temerarias imprudentes
á ver los pasos

Dejando pues obrar Dios la natura,
y su natural curso no impidiendo;
necio, si á esta causa no atendiendo,
vomita contra Dios tu lengua impura
negro veneno.

Mas si la fé divina el hombre mira,
como de su razon seguro norte,
en su luz hallará grande conhorto,
y nada habrá de cuanto ahora admira,
de que se asombre.

Verá que es justo Dios, cuando el gran rio
de su enojo irritando los mortales,
usando él de las causas naturales,
arroja sobre el malo, y el impio
rígidos males.